

# Nicht die Bohne langweilig!

**Wo hat der Kaffee seinen Ursprung? Wie kam der Kaffee nach Europa? Warum gibt es in unseren Gefilden keinen Kaffeeanbau? Ein kleiner spannender Blick hinter die Kulissen der Kaffeebohne.**

Im 16. Jahrhundert gelangte der Kaffee über Arabien und Mekka nach Kairo und Konstantinopel (heute Istanbul), wo im Jahr 1554 die erste Kaffeeschenke die Leute erfreute. Erst 1615 wurden die ersten Kaffeesäcke nach Europa gebracht. 1683 mussten die Türken die Belagerung von Wien abbrechen und 500 Säcke Kaffee zurücklassen. Glück für die Wiener. Denn damals wurde in Wien von einem kaffeeverrückten Polen der Grundstein für die heute noch weltbekannte Wiener Kaffeehauskultur gelegt. Von da an setzte der Kaffee seinen Siegeszug durch ganz Europa fort, fand immer mehr Geniesser und ist heute nicht mehr aus unserem Leben wegzudenken.

Der Kaffeebaum ist ein Tropengewächs, das in Ländern mit heissen Temperaturen (durch-

schnittlich 18 bis 22 Grad Celsius) und feuchtem Klima gedeiht. Kaffee wird in rund 90 Ländern angebaut. Die Hauptanbaugeländer liegen in einem Gürtel bis zum 24. Breitengrad nördlich und südlich um den Äquator, also ziemlich genau zwischen den Wendekreisen des Krebses und des Steinbocks. In dieser tropischen Zone wächst der Kaffeebaum am besten zwischen 600 und 1'200 Metern über Meer. Der sehr begehrte Hochlandkaffee wächst auf 1'600 bis 2'000 Metern über Meer und wird als Hochlandkaffee (Strictly High Grown) bezeichnet.

Erfahren Sie mehr auf unserer Webseite rund um die edle Kaffeepflanze. Wie sie angebaut wird, wie Kaffeebohnen von innen aussehen und über die unterschiedlichen Erntezeiten in den Kaffeeanbaugeländern. Wir bieten diverse Lehrmittel an, damit auch Schüler und Jugendliche die Herkunft und den Anbau von Kaffee verstehen. Procafé ist Mitglied der Interessengemeinschaft (IG) Kaffee Schweiz ([www.igk-cic.ch](http://www.igk-cic.ch)).



Vereinigung zur Förderung von Kaffee  
Association pour la promotion du café  
Associazione per la promozione del caffè

## KONTAKT

### Procafé

Schwanengasse 5+7 · Postfach · 3001 Bern  
T: +41 (0)31 328 72 72 · E: [info@procafe.ch](mailto:info@procafe.ch)

[www.procafe.ch](http://www.procafe.ch)  
[www.igk-cic.ch](http://www.igk-cic.ch)

## ÜBER DIE INTERESSENGEMEINSCHAFT (IG) KAFFEE SCHWEIZ



IG KAFFEE SCHWEIZ  
CI CAFE SUISSE  
CI CAFFE SVIZZERA  
CI COFFEE SWITZERLAND

Die Interessengemeinschaft (IG) Kaffee Schweiz ist eine Dachorganisation der wichtigsten Organisationen rund um den Kaffeemarkt Schweiz. Sie erfüllen gemeinsam das Ziel, sich mit gebündelten Kräften zugunsten aller Anspruchsgruppen für die Kaffeewirtschaft einzusetzen. Die IG Kaffee Schweiz versteht sich als Dienstleister und Koordinationsstelle für die beteiligten Organisationen sowie für die interessierte Öffentlichkeit. Die IG Kaffee Schweiz vertritt die Interessen der beteiligten Organisationen. Sie tut dies mit einer Stärkung des Auftritts gegen aussen, der Förderung des Produktes Kaffee, einem internen Informationsaustausch unter den beteiligten Organisationen und mit der Koordination administrativer Arbeiten der beteiligten Organisationen.

### Interessengemeinschaft (IG) Kaffee Schweiz

c/o Procafé  
Schwanengasse 5+7  
Postfach · 3001 Bern

T: +41 (0)31 328 72 72  
E: [info@igk-cic.ch](mailto:info@igk-cic.ch)

[www.igk-cic.ch](http://www.igk-cic.ch)

